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南极天文简报
 中国科学院詹文龙副院长
一行调研紫金山天文台

	        2011年1月17日，中国科学院副院长詹文龙在中科院紫金山天文
台调研，并参观了南极天文中心运行控制室。

    詹文龙对紫金山天文台开展创先争优活动进行了调研，同时就
紫金山天文台“十二五”规划问题与天文台领导、院士和首席科学
家们专题座谈，并参观了暗物质与空间天文重点实验室和南极天文
中心运行控制室。院基础局局长刘鸣华、天文处副处长薛艳杰等陪
同调研。

    座谈会上，紫台常务副台长杨戟汇报了紫金山天文台开展创先
争优活动情况和取得的成绩；详细介绍了紫台当前重大科研项目进
展情况以及紫台创新2020构想和“十二五”规划。詹文龙认真听取
两个专题汇报后，和大家一起展开了热烈讨论。詹文龙对紫金山天
文台创先争优活动进行了点评，要求天文台把开展创先争优活动与
制定并实施“十二五”规划和创新2020规划紧密结合起来。规划要
坚持有所为有所不为的原则，合理布局好短期、中期、长期的科学
任务和目标，集中有限的人力物力资源，取得具有原创性的核心竞
争力的科研成果。

简  讯

• 2011年1月8日,中央台新闻联播节目

报道“国产首座天文科考智能平台在

南极昆仑站成功运行”：我国首座独

立设计、制造,具有国际先进水平的天

文科考智能平台今天在南极昆仑站成

功投入运行,它可以在极端恶劣条件下

为昆仑站各类天文科考仪器提供能源

动力、技术支持,科研人员在国内就可

对其进行数据接收和远程监控。

• 2011年1月8日，南极天文研究室筹建

及 “十二五”计划交流会在中国极地

研究中心召开。应极地中心杨惠根主

任邀请，国家天文台严俊台长、上海

天文台洪晓瑜台长、紫金山天文台杨

戟常务副台长、南极天文中心王力帆

主任等有关专家出席会议。会议围绕

极地“十二五”规划、南极天文“十

二五”计划和极地中心天文室筹建工

作进行了深入交流

          （南极天文中心办公室供稿）

中科院副院长詹文龙参观南极天文中心运行控制室

  詹文龙充分肯定了紫台“十二五”规划方案，并要求：以只争朝夕、求真务实的工作作风、以改革创新、科学
民主的工作方法落实“十二五”规划，潜心科学研究，扎扎实实做事情。希望紫台以更开放的工作思路，以更长
远的战略眼光，探索科研管理的体制机制改革，尤其要花大力气培养和引进人才，高效组织科研队伍。詹文龙最
后希望天文台所有科研人员要继续保持危机意识、忧患意识，群策群力，再接再厉，把天文台的事业做大做强。

   詹文龙一行会后参观了南极天文中心运行控制室，朱镇熹代表南极中心向各位领导、专家们介绍了中国第27次
南极科考天文项目进展情况，汇报了这次运往昆仑站的新一代国产科考支撑平台的基本情况，同时在运行控制室

控制系统上演示了远程控制南极Dome A设备。詹文龙肯定了南极天文中心的工作，并勉励全体人员再接再厉，积

极推动南极天文天文事业的发展。                                   （紫台办公室、柳磊供稿）
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大家好！
   8号平台成功运行！平台运行数据已经发回国内，项目组明天上午开会，会后我和大家沟通一下，看
看还有什么事情需要注意的，但我想不会有什么大问题了。
   据说平台成功的新闻上新闻联播了，这里先祝贺一把，呵呵。
   昆仑站我们平台的具体安装过程和其它相关工作我过几天介绍，这儿先补充介绍内陆队从出发基地到
昆仑站的情况。
   内陆队，即昆仑站队，总是历次南极科考队中规模最小，风险最大，条件最艰苦，任务也最艰巨的一
个队。本次内陆队共16人，包括队长夏立明，副队长小曹，医生1人，厨师1人，通信师1人，GPS领航员
1人，机械师3人，宝钢建站工人2人，科学家5人。尽管我是搞自动化的，我也属于5个“科学家”之一。
   本次内陆队原定使用的雪地车包括2辆卡特和3两PB300，夏队出发前又争取到了一辆300。这样共是2
辆卡特和4辆300，带21个雪橇。事后证明，多争取一辆300是本次队最英明的决策之一。21个雪橇中，科
考物资和建站物资才6个橇，其它15个橇全是为了这6个橇，可见上一次昆仑站作科研要多大代价！
    12月17日是出发的日子。8点开始，我们内陆队的16名队员、考察队领导、记者等人乘坐4架次直升
机到了出发地，开了一个简短的出发仪式。随着领队一声令下，六辆雪地车顺序出发，当然驾驶员个个
都属于酒后驾车，反正南极这儿没交警，呵呵。
     雪地车的速度不快，时速也就十一二公里，按以前
的经验，每天也就走80公里。这1000多公里以前历次内
陆队通常走十七八天。以后每天都过得一样单调：早餐
——赶路——中午加油——赶路——晚上宿营加油——
晚餐——睡觉。。。
    由于天气好，路况好，停车时间少，我们每天平均
开110公里以上。这在以前历次队是不可想象的，怪不
得老崔，那位今年没来内陆的老内陆队员，听说我们以
这个速度前进，连说“这帮家伙疯了！”
     但困难路面还是在还是在出发后第10天来了。按里
程算，我们马上要经过一个叫“鬼见愁”的困难路段，
按经验这段路有30至40公里，路上雪坎很多，而且又硬
又高，有的甚至高达2米。能见度不好的时候，走这段
路简直是灾难。就算能见度很好，遇到绕不过去的雪
坎，陷车也是必然的。但奇怪的是，按里程我们还没进
入鬼见愁，路却越来越难走，雪坎变多变高，但好歹是
软雪。多亏每个车负载不算重，要不每个车早不知道陷过几回车了。到下午5点左右，路面更糟，6个车
有5个都相继陷了。夏队建议找个略平坦的地方扎营，但开头车的小曹突然发现路面变好了，于是全队扎
营休息。
   第二天出发后，路面依旧很好，随即我们遇到了一个“大锅”，即形状像锅的直径近10公里的路面。
老队员都记得这是出了鬼见愁之后的路面，原来我们昨天过的真是鬼见愁！此后一路顺利。 29号下午
3：20我们到达了Dome A，海拔4093米的南极冰盖最高点，我们没有停车，直奔7公里外的昆仑站。4点
整我们正式到达昆仑站，1260公里行程的终点，全队合影留念。夏队宣布全体队员明天上午休息，下午
开始工作。
   总结一下，从中山站到昆仑站的这1260公里路，原来是我最担心的，因为我特别怕我们的两个舱在这
段路上受到不可修复的损害，那就意味着我们项目组30多个人，一年半的工作付诸流水。但今年真是老
天保佑（我更想说是郝院长在默默帮助我们），今年的雪面特别软，而且我们的发电舱用上了减振雪
橇，因此我们的两个舱都安全抵达目的地，这趟行程算是有惊无险。
       过几天我给大家介绍平台安装过程。
                                                                          魏海坤发自昆仑站
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